

DAFTAR PUSTAKA

- Aisti, Santika. 2022. "Gandeng Hyundai Kefico, PLN Pacu Pengembangan SPBKLU untuk Motor Listrik." PLN, 11 November 2022. <https://web.pln.co.id/cms/media/siaran-pers/2022/11/gandeng-hyundai-kefico-pln-pacu-pengembangan-spbklu-untuk-motor-listrik>
- Andayani, Lily, dan Indah Dwiprigitaningtias. 2023. "Green Politics sebagai Gerakan Demokratisasi Hijau di Indonesia." *Jurnal Dialektika Hukum* 5(1). doi:10.36859/jdh.v5i1.1615.
- Athiyah, Aniqotul. 2024. "Mengenal Teori Ekonomi Klasik: Pemikiran Adam Smith dan Thomas Robert Malthus." Unesa.ac.id, 19 Maret 2024. <https://pe.feb.unesa.ac.id/post/mengenal-teori-ekonomi-klasik-pemikiran-adam-smith-dan-thomas-robert-malthus>
- Ardiansyah, Risnita, dan M. Syahrani Jailani. 2023. "Teknik Pengumpulan Data dan Instrumen Penelitian Ilmiah Pendidikan pada Pendekatan Kualitatif dan Kuantitatif." *Jurnal IHSAN: Jurnal Pendidikan Islam* 1(2): 1–9. doi:10.61104/ihsan.v1i2.57.
- ASEAN. 2023. "ASEAN-Korea Trade and Investment Roundtable 2023 to Explore Opportunities for Economic Cooperation." ASEAN Main Portal, 20 Maret 2024. <https://asean.org/asean-korea-trade-and-investment-roundtable-2023-to-explore-opportunities-for-economic-cooperation/>
- Danang Luthfiansyah, dkk. 2023. "Perancangan Eco Smart Charging Area di Politeknik Negeri Jember." *Journal of Engineering Science and Technology*, 1(2), 53–64.
- Fai. 2023. "Ekonomi Politik dan Sejarah Perkembangannya." UMSU.ac.id, 13 Juli 2025. <https://umsu.ac.id/berita/ekonomi-politik-dan-sejarah-perkembangannya/>
- Fauzi, Pandu Rizky. 2023. "Peluang dan Tantangan Transisi Energi: Implikasi Kebijakan Pasca Presidensi G20 Indonesia." *MUC Tax Journal*, 1(1), 16–34.
- Framework, Legislative, Dubai Municipality, Dubai Police, dan Emirates Transport. 2023. "Mergers and Acquisitions in the EV Charging Infrastructure."
- Harimbawa, Made. 2016. "Persistensi Bahan Bakar Fosil: Analisis Path Dependence dalam Bauran Konsumsi-Energi Indonesia Periode 1980–2015." *Jurnal Kebijakan Ekonomi*, 11(2), 143–160. <http://jke.feb.ui.ac.id/index.php/JKE/article/view/198>
- Hasdiana, Ulva. 2018. *11 Analytical Biochemistry Metode Penelitian Kualitatif*. <http://link.springer.com/10.1007/978-3-319-59379->

<http://dx.doi.org/10.1016/B978-0-12-420070-8.00002-7>
<http://dx.doi.org/10.1016/j.ab.2015.03.024>
<https://doi.org/10.1080/07352689.2018.1441103>
<http://www.chile.bmw-motorrad.cl/sync/showroom/lam/es/>.

- Herawan, H., dan Redi, A. 2021. “Komitmen Indonesia dalam Paris Agreement Berdasarkan Undang-Undang Nomor 21 Tahun 2014 tentang Panas Bumi.” *Jurnal Hukum Adigama*, 4, 567–591. <https://journal.untar.ac.id/index.php/adigama/article/view/13640>.
- FTA Center. 2023. “IK-CEPA.” FTA Center, 2 Januari 2023. <https://ftacenter.codeart.id/ik-cepa>
- Ismail, Achmad. 2021. “Hyundai Investment on Electric Vehicles in Indonesia.” *Intermestic: Journal of International Studies*, 5(2), 375. doi:10.24198/intermestic/v5n2.11.
- Johanson, Jan, dan Gunna Mattsson, Lars. 2015. “Internationalisation in Industrial Systems – A Network Approach.” *Knowledge, Networks and Power: The Uppsala School of International Business*, Januari 2015, 111–132. doi:10.1057/9781137508829.0011
- Keohane, Robert. 2017. *Power and Interdependence*. 4 Вестник Росздравнадзора, 1997.
- Kim, Kyunghoon. 2023. “Towards Sustainable and Resilient ASEAN-Korea Economic Integration 2.0.” *Asia and the Global Economy*, 3(2), 100061. doi:10.1016/j.aglobe.2023.100061.
- Bidori, Fanny, dkk. 2021. “No 主観的健康感を中心とした在宅高齢者における健康関連指標に関する共分散構造分析Title.” *Metode Pengumpulan Data dan Instrumen Penelitian*, 3(1): 1689–1699. <http://journal.unilak.ac.id/index.php/JIEB/article/view/3845>
- Limanseto, Haryo. 2022. “Menko Airlangga: Indonesia Akan Menjadi The Green Energy of The World.” Ekon.go.id, 23 November 2022. <https://www.ekon.go.id/publikasi/detail/4753/menko-airlangga-indonesia-akan-menjadi-the-green-energy-of-the-world>**
- Maulana, Assegaf Cahya. 2023. “Analisis Perjanjian IK-CEPA Mengenai Hubungan Ekonomi antara Indonesia dengan Korea Selatan.” *ResearchGate*, Januari, 0–19.
- Mill, John Stuart. 1967. *Principles of Political Economy*. Angewandte Chemie International Edition, 6(11), 951–952. <http://repo.iain-tulungagung.ac.id/5510/5/BAB%202.pdf>.

- Moleong, Lexy J. 2018. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Berlianto, Muhammad Ferro, dkk. 2022. "Pengaruh Transisi Konsumsi Energi Fosil Menuju Energi Baru Terbarukan Terhadap Produk Domestik Bruto di Indonesia." *e-Jurnal Perspektif Ekonomi dan Pembangunan Daerah*, 11(2): 105–112. doi:10.22437/pdpd.v11i2.17944.
- Kumara, Nyoman S. 2019. "Tinjauan Perkembangan Kendaraan Listrik Dunia Hingga Sekarang." *Jurnal Teknik Elektro*, 10(2): 89–96.
- Pusat Pembinaan Analis Kebijakan, Deputi Bidang Kajian Kebijakan. Tanpa Tahun. "Integritas Profesional Inovatif Peduli." (10).
- Purwanto, Anto, Perdagangan Barang, dan Korea Selatan. 2024. "Implementasi IK-CEPA Terhadap Perdagangan Barang dan Jasa Indonesia-Korea Selatan." 7: 3793–3799.
- Ricardo, David. 2014. *On the Principles of Political Economy, and Taxation*. doi:10.1017/cbo9781107589421.
- Rizky, Lucitania, dkk. 2023. "Peran Negara G20 dalam Percepatan Transisi Energi Baru Terbarukan (EBT) untuk Mewujudkan Ketahanan Energi Nasional." *Jurnal Ketahanan Nasional*, 29(3): 271–290. <http://jurnal.ugm.ac.id/JKN>.
- Rompas, Rebecca Pratiwi Indonesia. 2019. "Hubungan Dagang Internasional Indonesia dan Korea Selatan, 2011–2016." *Calyptra: Jurnal Ilmiah Mahasiswa Surabaya*, 8(1): 1906–1920. <https://journal.ubaya.ac.id/index.php/jimus/article/view/3860>.
- Sagena, Uni W., dan M. Hasyim Mustamin. Tanpa Tahun. "Memahami Konsep Keamanan Energi: Antara Pendekatan Tradisional dan Non-Tradisional."
- Santoso, Rizal Budi. 2022. "Diplomasi Ekonomi Indonesia Terhadap Korea Selatan dalam Indonesia-Korea Comprehensive Economic Partnership Agreement (IK-CEPA)." *Indonesian Journal of International Relations*, 6(2): 368–386. doi:10.32787/ijir.v6i2.386.
- Semiawan, Conny R. 2010. *Metode Penelitian Kualitatif: Jenis, Karakteristik, dan Keunggulannya*. PT Grasindo.
- El, Shaddai Sada Rhema, dkk. 2023. "Kerja Sama Indonesia-Korea Selatan dalam Akselerasi Pengembangan Mobil Listrik di Indonesia." *Global Political Studies Journal*, 7: 127–148. doi:10.34010/gpsjournal.v7i2.
- PT PLN (Persero). 2024. "Siaran Pers - PT PLN (Persero)." PLN, 8 Maret 2024. <https://web.pln.co.id/media/siaran-pers>

- Smith, Adam. 2020. *An Inquiry into the Nature and Causes of the Wealth of Nations. Knowledge and Postmodernism in Historical Perspective* (July 2016): 62–72. doi:10.2307/2221259.
- Sofia, Elda. 2019. “Implikasi Hukum Paris Agreement Melalui Program REDD+ Berbasis Blue Carbon Di Indonesia.” *Jurnal Magister Hukum Udayana (Udayana Master Law Journal)* 8(2): 174. doi:10.24843/jmhu.2019.v08.i02.p03.
- Subekti, Rahayu. 2022. “Urgensi Regulasi Kendaraan Listrik Untuk Pengendalian Iklim Penggunaan Energi Terbarukan (Analisis Komparatif Antara Indonesia, China, Dan Amerika Serikat).” *Jurnal Rechts Vinding* 11(3): 435–450.
- Sudjoko, Cakrawati. 2021. “Strategi Pemanfaatan Kendaraan Listrik Berkelanjutan Sebagai Solusi Untuk Mengurangi Emisi Karbon.” *Jurnal Paradigma: Jurnal Multidisipliner Mahasiswa Pascasarjana Indonesia* 2(2): 54–68.
- Sugiyono. 2019. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Edisi 2, C. Bandung: Alfabeta.
- Taha, Ayed, dan Malin Rosén. 2020. “The Role of Networks in the Internationalization Process of SMEs.” *Journal of International Business Studies* 5(10): 205–223. <https://www.diva-portal.org/smash/get/diva2:1394232/FULLTEXT01.pdf>.
- Prabowo, Tri Bagus, dan Rezya Agnesica Sihalo. 2023. “Analisis Ketergantungan Indonesia Pada Teknologi Asing Dalam Sektor Energi Dan Dampaknya Pada Keamanan Nasional.” *Jurnal Lemhannas RI* 11(1): 72–82. doi:10.55960/jlri.v11i1.426.
- Utami, Irza, dkk. 2022. “Implementasi Kebijakan Kendaraan Listrik Indonesia Untuk Mendukung Ketahanan Energi Nasional Implementation Of Battery-Based Electric Motor Vehicle Policies To Support National Energy Security.” *Jurnal Ketahanan Energi* 8(1): 49–65. <https://jurnalprodi.idu.ac.id/index.php/KE/article/view/1149>.
- Wahyudi, Nyoman Ary. 2022. “Geliat PLN dan Hyundai Kefico Bangun Pabrik Motor Listrik.” *Bisnis.com*, 20 Juli 2022. <https://ekonomi.bisnis.com/read/20220720/44/1557031/geliat-pln-dan-hyundai-kefico-bangun-pabrik-motor-listrik>
- Wahyuni, Feni, dkk. 2022. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. <https://scholar.google.com/citations?user=O-B3eJYAAAAJ&hl=en>.
- Wambrau, Meyland S. F., dkk. 2023. “Diplomasi Indonesia Dan Korea Selatan Dalam Pembangunan Pabrik Mobil Listrik Di Indonesia.” *Jurnal Dinamika Global* 8(2): 233–250. doi:10.36859/jdg.v8i2.1902.

- Wijaya, Cuk Ananta. 2009. "Filsafat Ekonomi Adam Smith." *Filsafat Ekonomi Adam Smith* 19: 1–22.
- Williamson, Oliver. 1979. "Transaction Cost Economics." *Journal of Law and Economics* 22(2): 233–261.
- Yusran, dan Asnelly, Afri. 2017. "Kajian Green Politics Theory Dalam Upaya Menangani Krisis Ekologi Laut Indonesia Terkait Aktifitas Illegal Fishing." *Jurnal Hubungan Internasional* 1(2): 35–53.
- Zein, Fatimah Yasmin. 2021. "Faktor Pemilihan Korea Selatan Sebagai Mitra Strategis Indonesia Dalam Pengembangan Electric Vehicle." *Jurnal Hubungan Luar Negeri* 115–140. <https://jurnal.kemlu.go.id/jurnal-hublu/article/view/8>.
- Zola, dkk. 2023. "Inovasi Kendaraan Listrik Sebagai Upaya Meningkatkan Kelestarian Lingkungan Dan Mendorong Pertumbuhan Ekonomi Hijau." *Journal of Public Policy and Administration Review* 11(3): 159–170. <https://journal.student.uny.ac.id/index.php/joppar/article/view/20712>.
- Antara. 2021. "Kementerian ESDM: Jumlah SPKLU Capai 187 Unit Hingga September 2021." Antara, 14 Oktober 2021. <https://www.antaraneews.com/berita/2460149/kementerian-esdm-jumlah-spklu-capai-187-unit-hingga-september-2021>
- Antara. 2024. "Jokowi Resmikan Pabrik Baterai Mobil Listrik Hyundai–LG di Karawang." Antara, 3 Juli 2024. <https://www.antaraneews.com>
- Antara News. 2019. "PLN Gratiskan Pengisian Kendaraan Listrik di Gambir." Antara, 1 November 2019.** <https://www.antaraneews.com/berita/1127192/pln-gratiskan-pengisian-kendaraan-listrik-di-gambir>
- Asia Pacific Solidarity Network. 2023. "Hyundai to Double EV Production in Indonesia amid Soaring Demand." Jakarta Globe, 15 April 2023. <https://www.asia-pacific-solidarity.net/news/2023-04-15/hyundai-double-ev-production-indonesia-amid-soaring-demand.html>
- Bisnis.com. 2019. "PLN Siapkan Stasiun Pengisian Kendaraan Listrik di Jakarta dan Bandung." Bisnis Indonesia, 2 November 2019.** <https://ekonomi.bisnis.com/read/20191102/44/1165394/pln-siapkan-stasiun-pengisian-kendaraan-listrik-di-jakarta-dan-bandung>
- Business-Indonesia.org. 2024. "PLN Reports 48 Million Tons of Carbon Emissions Cut in 2024." *Business Indonesia*. (diakses 2024).
- CNBC Indonesia. 2019. "Kabar Gembira! Gratis Isi Daya Mobil Listrik di SPKLU Gambir." CNBC Indonesia, 29 Oktober 2019.

<https://www.cnbcindonesia.com/tech/20191029183741-37-111145/kabar-gembira-gratis-isi-daya-mobil-listrik-di-spkl-u-gambir>

CNBC Indonesia. 2025. "Top! PLN Sukses Tambah SPKLU Hingga 299% di Sepanjang 2024." CNBC Indonesia, 10 Februari 2025. <https://www.cnbcindonesia.com/news/20250210211247-4-609570/top-pln-sukses-tambah-spkl-u-hingga-299-di-sepanjang-2024>

CNN Indonesia. 2019. "Diskon Tarif Listrik 30 Persen untuk Pemilik Mobil Listrik." CNN Indonesia, 10 Oktober 2019. <https://www.cnnindonesia.com/otomotif/20191010094459-603-438289/diskon-tarif-listrik-30-persen-untuk-pemilik-mobil-listrik>

DataIndonesia. 2023. "Indonesia Punya 588 SPKLU untuk Mobil Listrik pada 2022." DataIndonesia, 15 Februari 2023. <https://dataindonesia.id/energi-sda/detail/indonesia-punya-588-spkl-u-untuk-mobil-listrik-pada-2022>

DetikFinance. 2019. "Mulai Besok, Isi Daya Kendaraan Listrik Dapat Diskon 30%." DetikFinance, 31 Agustus 2019. <https://finance.detik.com/energi/d-4688211/mulai-besok-isi-daya-kendaraan-listrik-dapat-diskon-30>

DetikOto. 2024. "Hyundai Kona Electric Bakal Jadi Mobil Listrik 'Paling Indonesia', Ini Sebabnya." DetikOto, 3 Juli 2024. <https://oto.detik.com/mobil-listrik/d-7421200/hyundai-kona-electric-bakal-jadi-mobil-listrik-paling-indonesia-ini-sebabnya>

DetikOto. 2024. "Mobil Listrik Pertama yang Pakai Baterai Buatan RI Resmi Diproduksi." *DetikOto*. (diakses 16 Juli 2024).

DetikOto. 2024. "Hyundai Curhat Biar Kerok Turunnya Penjualan Mobil Listrik di Indonesia." DetikOto, 17 Mei 2024. <https://oto.detik.com/mobil-listrik>

Electrive. 2024. "Hyundai Launches First Heavily Localised EV in Indonesia." Electrive, 2 Juli 2024. <https://www.electrive.com/2024/07/02/hyundai-launch-first-heavily-localised-ev-indonesia/>

En.Antarnews. 2023. "Indonesia's Carbon Emission Reduction Commitment." *Antara News*. <https://en.antaranews.com> (diakses 2023).

ESDM. 2020. *Peraturan Menteri ESDM Nomor 13 Tahun 2020 tentang Penyediaan Infrastruktur Pengisian Listrik untuk KBLBB*. (ditetapkan 7 Agustus 2020).

ESDM. 2021. "187 SPKLU Siap Layani Kendaraan Listrik, Ini Sebarannya." Kementerian ESDM, 14 Oktober 2021. <https://www.esdm.go.id/id/media-center/arsip-berita/187-spkl-u-siap-layani-kendaraan-listrik-ini-sebarannya>

ESDM – Direktorat Jenderal Ketenagalistrikan. 2021. "Aplikasi Charge.IN Resmi Dirilis." Kementerian ESDM, 29 Januari 2021.

<https://www.esdm.go.id/id/berita-unit/direktorat-jenderal-ketenagalistrikan/aplikasi-chargein-resmi-dirilis>.

Financial Times. 2024. “Hyundai and LG Energy Open Indonesia’s First Battery Cell Factory.” Financial Times, 3 Juli 2024.
<https://www.ft.com/content/b9ecf63a-596b-4dda-9445-c21669734d7c>

Fourin, A. A. A. 2024. “Indonesia’s Automobile Sales Results in 2023.” Fourin Reports, Januari 2024. <https://aaa.fourin.com/reports/c0fa8040-e74b-11ee-9b16-a1351349f9cb>

Gizmologi. 2022. “Hyundai Collaborates with PLN to Create Renewable Energy Certificate.” Gizmologi, 23 Desember 2022.
<https://gizmologi.com/News/business/hyundai-pln-creates-renewable-energy-certificate>

Herawan, R., dan Redi, A. 2021. “Indonesia’s Commitment to the Paris Agreement and Energy Transition.” *Journal of Sustainable Development* 14(1): 42–58.

Hyundai Motor Company. 2021. “Hyundai Motor Group and LG Energy Solution Begin Construction of EV Battery Cell Plant in Indonesia.” Hyundai Newsroom, 15 September 2021.
<https://www.hyundai.com/worldwide/en/newsroom/detail/hyundai-motor-group-and-lg-energy-solution-begin-construction-of-ev-battery-cell-plant-in-indonesia-0000000466>

Hyundai Motor Company. 2022. “Hyundai Motor Company Inaugurates Its First Manufacturing Plant in Southeast Asia.” Hyundai Newsroom, 16 Maret 2022.
<https://www.hyundai.com/worldwide/en/newsroom/detail/hyundai-motor-company-inaugurates-its-first-manufacturing-plant-in-southeast-asia-0000000039>.

Hyundai Motor Company. 2022. *Hyundai Motor’s Green Commitment*. Hyundai Motor Company.

Hyundai Motor Company. 2023. *Road to Sustainability: 2023 Sustainability Report (RE100/REC HMMI)*. Hyundai Motor Company.

Hyundai Motor Company. 2023. “Hyundai Motor Accelerates Renewable Energy Transition Through Direct Power Purchase Agreement with Hyundai E&C.” Hyundai Newsroom, 23 November 2023.
<https://www.hyundai.com/worldwide/en/newsroom/detail/hyundai-motor-accelerates-renewable-energy-transition-through-direct-power-purchase-agreement-with-hyundai-e%2526c-0000000366>

Hyundai Motors Indonesia. 2022. "PT Hyundai Motors Indonesia Introduced IONIQ 5 at IIMS 2022." Hyundai Motors Indonesia, 31 Maret 2022. <https://www.hyundai.com/id/en/hyundai-story/news.1159.L>.

Hyundai Motors Indonesia. 2022. "HMMI and PLN Signed an Agreement to Receive Renewable Energy Certificate." Hyundai Motors Indonesia, 23 Desember 2022. <https://www.hyundai.com/id/en/hyundai-story/news.1399.L>.

Ismail, A. 2021. *Hyundai Investment on Electric Vehicles in Indonesia*.

Jaringan Dokumentasi dan Informasi Hukum Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. 2019. *Peraturan Presiden Nomor 55 Tahun 2019 tentang Percepatan Program Kendaraan Bermotor Listrik Berbasis Baterai*. Sekretariat Kabinet RI. https://jdih.setkab.go.id/PUUdoc/176143/Perpres_Nomor_55_Tahun_2019.pdf

JDIH Kementerian Keuangan. 2023. *Peraturan Menteri Keuangan Republik Indonesia Nomor 38 Tahun 2023 tentang PPN atas Penyerahan KBLBB Tertentu yang DTP*. (diakses 1 April 2023).

KED Global. 2023. "Hyundai Leads Indonesia's EV Push with Locally Produced Ioniq 5." *KED Global*, 5 September 2023. <https://www.kedglobal.com/automobiles/newsView/ked202309050014>

Kementerian ESDM. 2021. *Semester I 2021: Daftar Penambahan Infrastruktur Pengisian Kendaraan Listrik di Indonesia*.

Kementerian Perdagangan RI (FTA Center). 2022. *Dokumen Perjanjian Indonesia-Korea Comprehensive Economic Partnership Agreement (IK-CEPA)*. <https://ftacenter.codeart.id/cfind/source/files/ikcepa/dokumen-perjanjian-ikcepa2.pdf>

Kementerian Perhubungan RI. 2020. *Peraturan Menteri Perhubungan Nomor PM 44 Tahun 2020 tentang Pengujian Tipe Fisik Kendaraan Bermotor dengan Motor Penggerak Menggunakan Motor Listrik*.

Kontan. 2019. "PLN Resmikan Stasiun Pengisian Kendaraan Listrik Umum (SPKLU) di Gambir." 28 Oktober 2019. <https://industri.kontan.co.id/news/pln-resmikan-stasiun-pengisian-kendaraan-listrik-umum-spklud-gambir>

Kontan. 2022. "Hyundai Motor Manufacturing—PLN Teken Perjanjian REC." 23 Desember 2022.

Kontan. 2024. "Penjualan Mobil Listrik Nasional 17.000 Unit di 2023, Ioniq 5 Jadi Model Terlaris." 7 Februari 2024.

<https://industri.kontan.co.id/news/penjualan-mobil-listrik-nasional-17000-unit-di-2023-ioniq-5-jadi-model-terlaris>

Kontan Press Release. 2022. “Hyundai Motor Manufacturing Indonesia dan PLN Teken Perjanjian Sertifikat Energi Terbarukan (REC).” 23 Desember 2022. <https://pressrelease.kontan.co.id/news/hyundai-motor-manufacturing-pln-teken-perjanjian-untuk-sertifikat-energi-terbarukan>

Kothari, C. R. 2004. *Research Methodology: Methods and Techniques*. 2nd ed. New Delhi: New Age International Publishers.

Liputan6. 2022. “Produksi Hyundai Ioniq 5 Ditingkatkan Mulai Tahun Depan.” 17 November 2022. <https://www.liputan6.com/otomotif/read/5127024/produksi-hyundai-ioniq-5-ditingkatkan-mulai-tahun-depan>

Liputan6. 2022. “Produksi Hyundai Ioniq 5 Ditargetkan 1.500 Unit per Tahun, Realisasi Capai 1.458 Unit per Oktober 2022.” 30 November 2022. <https://www.liputan6.com>

Liputan6.com. 2024. “Tantangan Transisi Energi Bersih: Pembangkitan Listrik dan Kendaraan RI Masih Bergantung pada Fosil.”

MarkLines. 2022. “Hyundai Motor Manufacturing Indonesia and PLN Sign REC Agreement.” 23 Desember 2022. <https://www.marklines.com>

MarkLines. 2022. “Hyundai Motor Manufacturing Indonesia and PLN Partnership.” Retrieved from MarkLines.

Media Indonesia. 2019. “PLN Target 20 SPKLU Hingga Akhir 2019.” 31 Oktober 2019. <https://mediaindonesia.com/otomotif/264518/pln-target-20-spklu-hingga-akhir-2019>

Padek Jawapos. 2024. “Penjualan Hyundai Meningkat, Ioniq 5 dan Kona Electric Dominasi Mobil Listrik Indonesia.” 8 September 2024. <https://padek.jawapos.com>

Paultan.org. 2022. “Hyundai Ioniq 5 EV to Be Assembled in Indonesia at HMMI.” 1 Maret 2022. <https://paultan.org>

Paultan.org. 2024. “2024 Hyundai Kona Electric Launched in Indonesia – CKD EV, Including Batteries.” 17 Juli 2024. <https://paultan.org/2024/07/17/2024-hyundai-kona-electric-launched-in-indonesia>

Paultan.org. 2024. “2024 Hyundai Ioniq 5 N Launched in Indonesia – CKD.” 18 Juli 2024. <https://paultan.org/2024/07/18/2024-hyundai-ioniq-5-n-launched-in-indonesia>

- Perusahaan Listrik Negara (PLN). 2019. “PLN Gandeng 20 Perusahaan Percepat Pengembangan Kendaraan Listrik.” 29 Oktober 2019. <https://web.pln.co.id/media/siaran-pers/2019/10/pln-gandeng-20-perusahaan-percepat-pengembangan-kendaraan-listrik>
- PLN. 2022. “PLN’s Efforts to Support Electric Vehicle Ecosystem.” Retrieved from web.pln.co.id.
- PLN. 2022. “Siaran Pers: PLN Dukung Program Konversi Motor BBM ke Motor Listrik (Laporan SPKLU dan HCS).”
- PLN. 2024. “Kaleidoskop 2023 Dorong Pertumbuhan EV di Tanah Air, PLN Bangun Lebih dari 624 SPKLU hingga 2023.” 4 Januari 2024. <https://web.pln.co.id/media/siaran-pers/2024/01/kaleidoskop-2023-dorong-pertumbuhan-ev-di-tanah-air-pln-bangun-lebih-dari-624-spklu-hingga-tahun-2023>
- PLN. 2025. “Penjualan REC PLN 2024 Capai 5,38 TWh.” 20 Januari 2025. <https://pln.co.id>
- PLN (Persero). 2025. “Makin Diminati... Pengguna REC Naik 117%, Penjualan 2024 Capai 5,38 TWh.” 27 Januari 2025.
- ResearchGate. 2022. “Human Resources Development Pathway on Indonesia EV Ecosystem.”
- Sekretariat Kabinet RI. 2019. “Inilah Perpres No. 55/2019 tentang Program KBL Berbasis Baterai.” 15 Agustus 2019. <https://setkab.go.id/inilah-perpres-no-55-2019-tentang-program-kendaraan-bermotor-listrik-berbasis-baterai>
- Sekretariat Kabinet RI. 2021. “Presiden Jokowi Groundbreaking Pabrik Baterai Kendaraan Listrik Pertama di Indonesia.” 15 September 2021. <https://setkab.go.id/presiden-jokowi-groundbreaking-pabrik-baterai-kendaraan-listrik-pertama-di-indonesia>
- Sekretariat Kabinet RI. 2022. “Indonesia-Korea Officially Implement IK-CEPA.” <https://setkab.go.id>
- Sekretariat Kabinet RI. 2023. “IK-CEPA Resmi Diimplementasikan: Mendag – Jalan Tol Perdagangan Indonesia–Korea Mulai Terbuka Luas.” 3 Januari 2023. <https://setkab.go.id/ik-cepa-resmi-diimplementasikan-mendag-jalan-tol-perdagangan-indonesia-korea-mulai-terbuka-luas>
- Sekretariat Kabinet RI. 2024. “Presiden Jokowi Resmikan Pabrik Baterai Kendaraan Listrik di Karawang.” 3 Juli 2024. <https://setkab.go.id>
- Setkab RI. 2024. “Presiden Jokowi Resmikan Pabrik Baterai Kendaraan Listrik Pertama dan Terbesar di Asia Tenggara.” 3 Juli 2024.

- Tempo. 2024. “Hyundai Ioniq 5 Mobil Listrik Terlaris 2023 di Indonesia.” 16 Januari 2024. <https://www.tempo.co/otomotif/hyundai-ioniq-5-mobil-listrik-terlaris-2023-di-indonesia-wuling-binguo-ev-masuk-3-besar-97296>
- Tempo. 2024. “PLN’s EV Charging Stations Increased by 299% in 2024.”
- Utami, E., dkk. 2022. “Peran Infrastruktur Pengisian Kendaraan Listrik dalam Percepatan Transisi Energi di Indonesia.” *Jurnal Energi Terbarukan* 10(2): 113–129.